

GUÍSAMO

La parroquia de Santa María de Guísamo pertenece al municipio de Bergondo. El núcleo principal de población se encuentra atravesado por la carretera N-VI.

Son pocos los documentos medievales conservados sobre el templo de Santa María de Guísamo. La primera referencia aparece en una donación del año 1063, cuando don Segeredo entrega al monasterio de San Salvador de Cis (Oza dos Ríos) las rentas de la iglesia de Guísamo, entre otras. También aparece en otra donación tres décadas después, en el año 1094, en la que el conde Suario Monici otorga varios territorios situados en Guísamo y otras feligresías cercanas a la Iglesia de Lugo.

Iglesia de Santa María

EL TEMPLO HA LLEGADO totalmente remodelado, y durante años se ignoró la existencia del único resto románico conservado, la puerta lateral septentrional. Ésta fue sacada a la luz en el curso de una reforma, tras la que se decidió dejarla a la vista abierta a modo de ventana que da a la capilla lateral. Se abre en el muro norte de la nave, inmediata a la puerta que actualmente comunica con el arco de acceso a la capilla. Las características son las tradicionales de las puertas laterales románicas. En la cara interna está rematada en arco de medio punto y al exterior cerrada con un tímpano liso, parcialmente enlucido, pero que podía ser pentagonal, sostenido por dos mochetas en proa y jambas lisas.

Aunque este modesto vestigio carece de interés artístico, es un interesante testimonio de la historia de Santa María de Guísamo, que contó con un templo románico. El exiguo resto conservado, unido a la falta de motivos decorativos, no permite precisar una cronología para este templo.

Texto y foto: AMPF

Bibliografía

BUJÁN RODRÍGUEZ, M. M., 1996, p. 298; CARRÉ ALDAO, E., s. a., (1980), II, p. 854; CARRILLO LISTA, M. P., 2005, pp. 450-451; FERREIRA PRIEGUE, E., 1988a, p. 132; HOYO, J. del, s. a. (1607), p. 267; MADDOZ, P., 1845-1850, IX, p. 135; MARTÍNEZ SANTISO, M., 1882 (1987), p. 204; SORALUCE BLOND, J. R. y FERNÁNDEZ FERNÁNDEZ, X. (dirs.), 1995, I, p. 90.



Antigua portada norte



Santa María

la Real fundación